LATINO

USI DEL’AGGETTIVO

METODO DI ANALISI E TRADUZIONE DEGLI AGGETTIVI

1) VERIFICARE SUL VOCABOLARIO  DI AVERE DI FRONTE UN AGGETTIVO 

      ( non un sostantivo !)


CFR.  sul Vocabolario 

Esempio:   Ancilla   sedula  

>    cerco sul Vocabolario SEDULA,-AE, come se fosse un nome;

>    NON lo trovo !
>    quindi ipotizzo che sia un aggettvo.
· Cerco sul Vocabolario SEDUL.US, -A, -UM  

=    (
2) VERIFICARE   NEL TESTO LA CONCORDANZA, cioè mi devo domandare: 

<<  L’AGGETTIVO CONCORDA IN CASO / GENERE / NUMERO con un sostantivo ??? >>:
a) SI’ = AGGETTIVO DI   USO ATTRIBUTIVO  > si traduce con significato dell’aggettivo prima o dopo il sostantivo.

Esempio: INCOL.AE   BON.I   deos colunt = “I buoni abitanti onorano gli dei” .


           ( m. )

b) NO = AGGETTIVO DI   USO SOSTANTIVATO  > si traduce con l’articolo determinativo + il significato dell’aggettivo.

Esempio:   BONI    deos   colunt = “ I BUONI   onorano gli dei “.   

NB:  quando scopro l’uso sostantivato, spesso l’aggettivo cambia significato rispetto all’uso attributivo; quindi, sul Vocabolario, sotto la voce dell’aggettivo, devo cercare il SIGNIFICATO SPECIFICO che, di solito, è posto verso metà / fine voce, sotto la dicitura “SOST.” ( = SOSTANTIVATO), preceduto dal  genere grammaticale ( m. / f. / n. )

Per esempio, l’aggettivo BONUS,-A,-UM, che nell’uso attributivo significa “buono, importante”, invece nell’uso sostantivato significa:
1) m. sost. = “L’ONESTO”  / “GLI ONOSTI”                     (sott. “cittadino”);

2) n. sost. = “IL BENE” (sing.)

3) n. plur. = “I BENI / LE RICCHEZZE”
NB:   CONCORDANZA   SOSTANTIVO – AGGETTIVO
L’aggettivo concorda sempre col sostantivo in CASO / GENERE / NUMERO.

Questo non significa necessariamente che anche le desinenze devono essere identiche!

Per esempio, sappiamo che la I declinazione comprende anche sostantivi maschili in – a 

( NAUT.A, -AE ): se dobbiamo dire in latino, “IL MARINAIO ESPERTO”, 
( PERITUS, -A, -UM ) dobbiamo quindi procedere in questo modo:

1. Verifico sul Vocabolario il GENERE del sostantivo ( nauta, -ae = M. );

2. Analizzo CASO e NUMERO in cui devo esprimere il sintagma ( per esempio: SOGG = NOMINATIVO )

3. Concordo il sostentivo con la forma di AGGETTIVO CONCORDANTE IN 

CASO / GENERE /  NUMERO

	
	SINGOLARE
	PLURALE

	NOM
	Naut.A perit.US = il marinaio esperto
	Naut.AE perit.I = i marinai esperti

	GEN
	Naut.AE perit.I = del marinaio esperto
	Naut-Arum perit.Orum = dei mar. esperit

	DAT
	Naut.AE perit.O = al marinaio esperto
	Naut.IS perit.IS = ai marinai esperti

	ACC
	Naut.AM perit.UM = il marinaio esperto
	Naut.AS perit.OS = i marinai esperti

	VOC
	Naut.A perit.E = o marinaio esperto
	Naut.AE perit.I = i marinai esperti

	ABL
	Naut.A perit.O = col marinaio esperto
	Naut.IS perit.IS = con i marinai esperti

	LOC
	-
	-


AGGETTIVO - DIPENDENZA

La “reggenza” è una caratteristica non solo del verbo, ma anche dell’aggettivo, in particolare di quegli aggettivi “deverbativi”, che derivano cioè da un verbo ( studiosus, -a, -um = “appassionato DI …” < studeo, -ere = “dedicarsi A …”).


A rigore terminologico, parlando di aggettivi è più corretto parlare di “dipendenza” : quindi noi parleremo di “REGGENZA VERBALE” VS “DIPENDENZA AGGETTIVALE”.


Quindi, quando incontro nel testo uno di questi aggettivo, devo pormi la domanda: “Quale costrutto regge questo aggettivo?”. 


La risposta al quesito ti è data dal vocabolario: occorrono umiltà e sacrificio per cercare il costrutto sul vocabolario, ma solo in questo modo si è sicuri della traduzione!


Ricorda di sottolineare sul vocabolario i costrutti aggettivali, in modo da facilitare le consultazioni successive.

· 
VIR           STUDIOSUS                          GLORIAE  (genitivo)


= Uomo       desideroso DI                             gloria


·          VIR           IDONEUS    


PUGN.AE  (dativo)     



= Uomo       idoneo ALLA


battaglia
· AGGETTIVI + GENITIVO

a) Aggettivi indicanti desiderio :

- AVARUS, -A, -UM = “ avaro DI …”;

- AVIDUS, -A, -UM = “ avido DI…” ;

- CUPIDUS, -A, -UM = “ desideroso DI…” ; 


- STUDIOSUS, -A, -UM = “ appassionato DI …”



Puer    cupidus          gloriae         ( =  Vir  gloriae          cupidus )



Uomo  desideroso DI   gloria
b) Aggettivi indicanti abbondanza / mancanza :

- NUDATUS, -A, -UM =  “ spogliato DI …”

- ORBATUS, -A, -UM = “ privato DI…”
- PLENUS, -A, -UM =  “ pieno DI …”
- PRIVATUS, -A, UM = “ privato DI…”
- REFERTUS, -A, -UM =“colmo DI …”
- VACUUS, -A, -UM = “ vuoto DI …”


Ager      refertus          plantārum 
( = Ager plantārum refertus )


       Campo       colmo   DI      piante
c) Aggettivi indicanti conoscenza, esperienza, ricordo :

- PERÍTUS, -A, -UM = “esperto DI …” 


- CONSCIUS, -A, -UM = “consapevole DI …”


- IGNARUS, -A, -UM = “ignaro DI …”


- INSCIUS, -A, -UM = “non consapevole DI …”


- RUDIS, -E = “inesperto DI…”


- MEMOR = “memore DI …”


- IMMEMOR = “immemore DI …”




Vir    perìtus           agricolturae  
( = Vir agricolae perìtus )


       Uomo    esperto DI     agricoltura 
d) Aggettivi indicanti somiglianza o dissimiglianza :

- SIMILIS, -E = “simile A …” 


- DISSIMILIS, -E = “diverso DA …”




Filius     similis           patr.is

( = Filius patris similis )



Figlio     simile AL   padre
· AGGETTIVI + DATIVO
    a) Aggettivi indicanti amicizia o ostilità :


- AMICUS, -A, -UM = “amico DI …”

- CARUS, -A, -UM= “caro A…”

- GRATUS, -A, UM = 1) “grato / riconoscente A …”;
2) “gradito A …



Donum    gratum              puellae
(= Donum puellae gratum )


         = Dono      gradito  ALLA     fanciulla
    b) Aggettivi indicanti attitudine e disponibilità :


- APTUS, -A, -UM = “atto A …”


- DAMNOSUS, -A, -UM = “dannoso PER …”


- IDONEUS, -A, UM = “idoneo A…”


- INUTILIS, -E = “inutile A …”


- NOXIUS, -A, -UM = “dannoso PER…”


- PERNICIOSUS, -A, -UM = “dannoso PER…”


- SALUTARIS, -E = “salutare PER…”


- UTILIS, -E = “utile A …”



Arma
   idonea                 bello

( = Arma bello idonea )



= Armi
   idonee  ALLA    guerra

   c)   Aggettivi indicanti somiglianza o dissomiglianza 
 : ( Cfr. supra )
   d)   Aggettivi indicanti vicinanza / parentela :


- VICINUS, -A, -UM = “vicino A …”


- PROXIMUS, -A, -UM = “vicino A …”

- PROPINQUUS, -A, -UM = “vicino A …” / “parente DI …”

   


castra     vicina           oppido   
( = castra oppido  vicina )


= accampamento  vicino AL     villaggio
· AGGETTIVI + ABLATIVO

a)  DIGNUS, -A, -UM = “degno DI …”



anulum     dignum              reginā



 anello       degno  DI una     regina
b) CONTENTUS, -A, -UM = “contento / soddisfatto DI …”
· AGGETTIVI + COMPLEMENTI INDIRETTI
a) AD + ACCUSATIVO = aggettivi di

· UTILITA’ 

· ATTITUDINE     
Cfr. = + DATIVO
Arma  idonea                          bello 

                                                ad bellum
=
Armi idonee alla guerra
� Non confondere PERÍTUS, -A, -UM = “esperto di …” con EXPERS = “privo DI…” ( EX + pars, partis).


� Non stupisca il fatto che la traduzione italiana non corrisponda al caso corrispondente latino: in latino  l’aggettivo “simili” regge il caso genitivo, ma in italiano l’aggettivo “simile” richiede un termine = “A qualcuno”  !!!


� Gli aggettivi indicanti somiglianza / dissimiglianza possono reggere il caso sia GENITIVO sia DATIVO; c’è una differenza di significato? Sì. Il genitivo indica una somiglianza forte, quasi genetica: “similis patris” si potrebbe tradurre “E’ LA FOTOCOPIA DEL PADRE” o “E’ LA GOCCIA D’ACQUA DEL PADRE”; invece il dativo indica una somiglianza meno marcata e meno forte.
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